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I. Соловки в зеркале прессы

На СолоВках для ПаломНИкоВ оСВящеНа 
аРхаНгельСкая гоСтИНИЦа

Архангельска гостиница была построена 
в 1836 г. к югу от центральной усадьбы мона-
стыря. На сегодняшний день это древнейшее 
деревянное сооружение поселка, которое со-
хранилось, несмотря на то, что значительно по-
страдало во время пушечного обстрела англи-
чан летом 1854 года.

До середины 1920-х годов в помещении го-
стиницы, окруженной тремя рядами колючей 
проволоки, содержались заключенные женщи-
ны. Отсюда их водили под усиленным конвоем 
на работы в прачечную, канатную мастерскую, 
на торфоразработки и на кирпичный завод.

До недавнего времени здесь жило местное 
население, а в летний период селились сезон-
ные рабочие и реставраторы.

После освящения гостиницы, которое совер-
шил Наместник и игумен Соловецкого монасты-
ря архимандрит Порфирия, в ней вновь будут 
останавливаться приезжающие на Соловки па-
ломники.

ВолоНтеРы Помогут В обуСтРойСтВе  
СВято-тРоИЦкого СкИта На оСтРоВе аНзеР

В первых числах июня на остров Анзер от-
правилась экспедиция Фонда Андрея Перво-
званного. Волонтеры из России, Белоруссии, 
Украины и Чехии помогут в обустройстве Свято-
Троицкого скита, сообщает ИТАР-ТАСС.

«В этом году, а это уже десятый год с тех пор, 
как добровольцы фонда Андрея Первозванного 
начали ездить на Соловки, в работах будут уча-
ствовать 16 человек от 18 до 45 лет. По усло-

виям монастыря в скиту работают только муж-
чины», – рассказал ИТАР-ТАСС руководитель 
отряда добровольцев Павел Федосов.

В течение 10 лет волонтеры помогают вос-
становить иконостас церкви, разрушенной в 
советские годы, чинили дороги, размываемые 
во время дождей, прокладывали систему дре-
нажных каналов.

«Главный итог не столько в количестве пе-
ренесенных бревен или заготовленных дров, 
главное – это след, который остается в жизни 
людей. Человек получает опыт труда и молит-
вы, сосредоточенности, осознания себя, своего 
духовного уровня», – считает Павел Федосов. 
Сам он работает на Анзере все 10 лет, и хотя 
у него есть семья и дети, он считает важным в 
своей жизни иметь время для уединения. Экс-
педиция продолжится две недели.

В СолоВеЦком моРСком музее откРылСя 
ВоСьмой СезоН

В праздник Святой Троицы, открылся вось-
мой сезон в Соловецком Морском музее. На 
открытии присутствовал Наместник и игумен 
Спасо-Преображенского Соловецкого ставро-
пигиального мужского монастыря архимандрит 
Порфирий, братия обители.

Помимо постоянной экспозиции «Соловец-
кое море: морская практика жителей Русского 
Севера и Соловецкий монастырь» и временной 
экспозиции «Первый корабль: как государева 
яхта «Святой Петр» спустя три века на Солов-
ки вернулась» в день открытия сезона публике 
была представлена новая выставка «Колыбель-
щина: разговор о будущем. Фотографии Нины 
Филёвой и Юлии Поповой». 

Выставка рассказывает о северной деревне, 
ее мастеровитых стариках и их внуках – на-
следниках многовековой культуры. Создатели 
выставки, сотрудники Морского музея, так опи-
сывают ее замысел: «Человек рождается. Ко-
лыбель – его первый дом. Колыбельная песня 
– его первое утешение. Мерное покачивание 
колыбели – его первое странствие. В колыбели 
мы получаем «благословенное наследие» этого 

мира, своей земли и любви родительской. Ко-
лыбель – это начало. Закончится отпущенный 
век, и в новой колыбели родится человек для 
вечности. Старики и дети соединяют жизнь в 
круг, которому нет конца. Старики и дети – соль 
земли. О них наша выставка». 

Рядом с фотографиями на выставке показа-
ны работы учеников Соловецкой школы реме-
сел. 

За неделю до начала сезона на Соловках 
Соловецкий Морской музей представил в Ар-
хангельске выставку «Крест и маяк: навига-
ционные знаки Белого моря в XVI – начале ХХ 
в.». В 2012 году эта выставка была удостоена 
Всероссийской историко-литературной премии 
«Александр Невский» и после этого экспони-
ровалась в Москве и Санкт-Петербурге. В Ар-
хангельске она была открыта 31 мая 2014 года 
в Северном морском музее. Тогда же между 
двумя морскими музеями было подписано со-
глашение о широком сотрудничестве в научно-
просветительской сфере.

Учредителями Соловецкого Морского музея 
являются Соловецкий монастырь и обществен-
ная организация Товарищество Северного Мо-
реходства. Музей – некоммерческий научно-
просветительский проект, направленный на 
изучение и популяризацию истории и культуры 
Поморья. В его работе принимают участие спе-
циалисты из Москвы, Санкт-Петербурга, Архан-
гельска и других городов.

точНую коПИю аНдРееВСкого хРама  
С большого заяЦкого оСтРоВа ПоСтРоят На 
«РуССком Поле»

В рамках III Межрегионального фестиваля 
славянского искусства «Русское поле», кото-
рый пройдет 5 июля в музее-заповеднике «Ко-
ломенское», члены двух крупнейших в России 
волонтерских организаций «Общее дело» и 
«Сорок сороков» возведут обыденный храма в 
честь преподобного Сергия Радонежского, со-
общает Православи.ru. 

Как сообщили в организационном комите-
те «Русское поле», храм будет построен в те-
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чение суток, без единого гвоздя по старинной 
технологии и с использованием традиционных 
инструментов, таких как тесло. Сам храм – точ-
ная копия Андреевской церкви, построенной в 
1702 году в Соловках по указанию Петра I. 

Церковь представляет собой редкий «сме-
шанный» тип русской культовой архитектуры, 
соединяющий черты, свойственные старинным 
шатровым церквам и церквам с кровлей в два 
или четыре ската. К слову, таких храмов на Руси 
было построено всего три, но до наших дней со-
хранилась только Андреевская церковь. 

Перед возведением храма волонтеры прой-
дут инструктаж и тренировку на месте строи-
тельства другого храма в Москве (новый храм 
на пересечении улицы Куликовской и МКАД 
(35-й километр), напротив дома № 23/3 по ул. 
Куликовской). В настоящее время у желающих 
есть возможность записаться в волонтерский 
отряд. Добровольцев ждут в организациях «Об-
щее дело» и «Сорок сороков». 

На РемоНт ПамятНИкоВ На СолоВках  
ВыделеНо 800 млН Рублей Из федеРальНого 
бюджета

Соловецкий монастырь и другие объекты Со-
ловецкого архипелага в этом году ждут полно-
масштабные проектные и реставрационные ра-
боты. На эти цели выделено 800 млн рублей из 
федерального бюджета. 

Как сообщил корреспонденту ИТАР-ТАСС на-
местник Спасо-Преображенского Соловецко-
го ставропигиального мужского монастыря и 
директор Соловецкого государственного исто-
рико-архитектурного и природного музея-за-
поведника архимандрит Порфирий (Шутов), в 
этом году запланированы работы более чем по 
20 объектам. «Надеемся завершить колоколь-
ню, продолжить работы в здании общей трапез-
ной, – рассказал отец Порфирий. – Планируем 
провести также ремонтно-реставрационные 
работы святительского и настоятельского кор-
пусов».

Много предстоит сделать и за пределами 
монастыря, в частности, проектные работы по 

объектам Соловецкого архипелага – иконопис-
ной палаты, кузницы на берегу Святого озера, 
амбара. «Часть контрактов переходящие, двух-
годичные. Они позволяют вести внутренние 
отделочные работы в межсезонье – осенью и 
зимой», – сказал Наместник.

По словам архимандрита Порфирия, разре-
шение на проведение работ по ряду объектов 
будет выдано через несколько недель. «У нас 
всегда только одна проблема, чтобы строители 
вовремя начали работу, – поделился священ-
нослужитель. – В этом году есть надежда – под-
рядчик уже завез строительный городок. Сей-
час уже вплотную подошли к развертыванию 
полномасштабной работы». Основной подряд-
чик – компания «Балтстрой».

По данным Министерства культуры РФ, еще 
более 122 млн рублей предусмотрено на рекон-
струкцию и реставрацию объектов Соловецкого 
государственного историко-архитектурного и 
природного музея-заповедника в рамках феде-
ральной адресной инвестиционной программы 
в 2014 году.

СолоВеЦкИй аэРоПоРт – В ожИдаНИИ  
РекоНСтРукЦИИ

1 июня на Соловецкий архипелаг прибыли 
председатель комиссии Общественной палаты 
РФ по культуре и сохранению историко-куль-
турного наследия Павел Пожигайло и группа 
экспертов в области архитектуры и реставра-
ции памятников, сообщает пресс-служба Гу-
бернатора и Правительства Архангельской об-
ласти.

Экспертная группа начала работу, едва сой-
дя с борта самолёта на соловецкую землю. 
Первым объектом визита стал аэропорт. Пред-
ставители агентства по развитию архипелага 
рассказали гостям о проекте реконструкции 
взлётно-посадочной полосы и строительстве 
нового здания аэропорта.

Взлётно-посадочная полоса на Соловках 
принадлежит Минтранссу РФ, и набрана из 
металлических плит, уложенных на песчано-
гравийную подушку. Её износ, по словам экс-

пертов, составляет 80%, и в случае запрета на 
дальнейшую эксплуатации ВПП есть риск пере-
хода на вертолётное сообщение. 

Заместитель губернатора по развитию Со-
ловецкого архипелага Роман Балашов отметил, 
что это в несколько раз увеличит стоимость би-
летов на авиатранспорт, который, в свою оче-
редь, является единственным видом транспор-
та для архипелага в межсезонье.

Стоимость реконструкции ВПП составляет 
4,2 миллиарда рублей. Предполагается, что она 
будет оснащена специальным покрытием повы-
шенного трения, что позволит без увеличения 
её протяженности принимать турбореактивные 
самолёты. Напомним, на сегодняшний день са-
мым крупным воздушным судном, которое мо-
жет принимать Соловецкий аэропорт, является 
турбовинтовой Ан-24.

Строительство нового здания аэропорта 
обойдётся значительно дешевле реконструк-
ции полосы – около 200 миллионов рублей. 
Предполагается увеличение пропускной спо-
собности до 100 человек в час и организация 
полноценных залов прилёта и отлёта.

Вопросы у экспертов-архитекторов вызвал 
проект нового терминала. По их мнению, зда-
ние должно быть тщательно вписано в текущий 
ландшафт, и ни в коем случае не контрастиро-
вать с архитектурной доминантой архипелага – 
Соловецким монастырём.

Отметим, что этот подход стал лейтмотивом 
всей программы визита, так как вопросы ар-
хитектурного облика посёлка и «вписывания» 
новых объектов в существующую уникальную 
природно-историческую среду сегодня – одни 
из самых острых.

В тот же день делегация Общественной па-
латы РФ и эксперты-реставраторы посетили 
Спасо-Преображенский монастырь, где совер-
шили молебен в Филипповской церкви, а затем 
ознакомились с ходом проведения ремонтно-
реставрационных работ на монастырском ан-
самбле. 

2 июня, работа комиссии Общественной па-
латы РФ продолжится, и начнётся с объектов 

транспортной, коммунальной и социальной ин-
фраструктуры посёлка Соловецкого.

«На СолоВках – деСяткИ ВетхИх домоВ».  
ВИдеО-СюжеТ ГТРК «ПОМОРье»

Константин Бушуев, корреспондент:
– Первое, что бросается в глаза паломни-

ков и туристов, прибывающих на Соловецкие 
острова – бесчисленное множество ветхих са-
раев и жилых домов. Пусть Соловки – посёлок 
федерального значения и земля под ногами – 
святая, но проблемы здесь такие же, как и во 
многих других поселениях области.

Заколоченные окна, просевший фундамент 
и рухнувшие трубы. Трудно представить, но в 
этом бараке на улице Северной до сих пор жи-
вут люди. Деваться некуда. Александр каждый 
год благоустраивает свою трущобу. Провёл в 
квартиру воду, установил стиральную машину, 
сделал небольшой косметический ремонт. Всё, 
чтобы малолетний сын рос в более-менее че-
ловеческих условиях. Особенно сложно зимой.

Александр Брусенцев, житель п. Соловец-
кий:

– Если топить, то будет, конечно, тепло. Если 
сжаривать. Но здесь цокольная часть, полы не 
держат тепло. Я ещё плиткой обклеил, а то во-
обще было невозможно.

Так живут на Северной, 6 ещё с десяток се-
мей. Для них на Соловках проектируют новый 
12-квартирный каркасный дом. Но в этом году 
начать стройку, вряд ли удастся.

Елена Амброче, глава муниципального обра-
зования «Сельское поселение Соловецкое»:

– Когда будем приступать к строительству? – 
Я думаю, что только к концу этого года. Потому, 
что нужно провести конкурсные процедуры.

Работы по возведению дома начнутся, ско-
рее всего, следующим летом. В планах – стро-
ительство ещё 3 каркасных домов. Они также 
в стадии проектирования. Другая острая про-
блема Соловков – баня. Вот уже 2 года она под 
замком. Страдают и местные жители, и тури-
сты. В здании начали осыпаться стены, сгорела 
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проводка. Чтобы не рисковать, власти посёлка 
закрыли аварийное здание. Реконструкцию 
должны были начать ещё в прошлом году, но 
специалисты из Владивостока затянули про-
ектные работы на 3 с лишним месяца. Драго-
ценное летнее время ушло. Подрядчика нашли 
только зимой. Строителей ждут на Соловках со 
дня на день.

Елена Амброче:
– 30 сентября, у нас по муниципальному кон-

тракту – срок сдачи объекта. Эта организация 
обещает, что в течение лета все работы будут 
выполнены. Мы на это надеемся. Конечно, то, 
что нет бани – это очень плохо. Но я думаю, что 
баня будет у нас нормальная, хорошая. Более 
или менее современная, так сказать.

Реконструкция бани обойдётся бюджету в 
19 миллионов рублей.

«СолоВеЦкая СтРойка тРебует чуВСтВа 
меРы»

В ходе обзорной экскурсии по архитектур-
ному комплексу Спасо-Преображенского мона-
стыря делегация Общественной палаты РФ во 
главе с председателем комиссии по культуре 
и сохранению историко-культурного наследия 
Павлом Пожигайло познакомилась не только с 
ходом реставрационных работ в монастыре, но 
и с перспективным планом развития посёлка 
Соловецкого.

Главный архитектор региона Дмитрий Яскор-
ский рассказал Павлу Пожигайло, заместителю 
губернатора Архангельской области Рома-
ну Балшову и другим участникам делегации о 
перспективах застройки посёлка и представил 
макет генерального плана МО, сообщает пресс-
служба Губернатора и Правительства Архан-
гельской области.

В ходе обсуждения генплана не раз звуча-
ла мысль о том, что для формирования облика 
Соловков как объекта культурного наследия 
необходимо тщательно подходить не только 
к новому строительству в посёлке, но и к уже 
существующим постройкам, многие из которых 

резко контрастируют с монастырским ансам-
блем и ландшафтом.

Павел Пожигайло подчеркнул: «Когда идёт 
речь о реставрации такого уникального ме-
ста, как Соловки, нужно не семь раз отмерить, 
а все сто семьдесят семь, чтобы не ошибиться. 
Главная задача – не разрушить исторический, 
духовный облик места. Очень важно чувство 
меры».

Он сообщил, что на Соловки вместе с ним 
приехали крупнейшие специалисты в области 
сохранения культурного наследия: архитекто-
ры и реставраторы. Сегодня, 2 июня, они примут 
участие в заседании комиссии Общественной 
палаты РФ по культуре и сохранению историко-
культурного наследия, которая пройдёт тут же, 
на Соловках.

Павел Пожигайло также отметил ту значи-
тельную роль, которую играет в будущем архи-
пелага позиция региональной власти. 

–  На слушаниях по вопросу Соловков весной 
этого года в Общественную палату РФ приехали 
губернатор Игорь Орлов и два вице-губернато-
ра. Они действительно серьезно озаботились 
концепцией строительства на Соловках, и это 
очень знаково, – сказал Павел Пожигайло. – 
Меня тронуло такое отношение региональных 
властей к проблеме Соловков. Мы постараемся 
найти разумный компромисс в этом вопросе, 
чтобы и жизнь людей сделать лучше, и сохра-
нить тот облик, который сейчас у Соловков есть.

«На СолоВках у НаС Нет ПРаВа На ошИбку»

Центральным мероприятием визита делега-
ции Общественной палаты РФ и специалистов-
архитекторов на Соловецкий архипелаг стало 
обсуждение строительства нового здания му-
зея, заказчиком которого выступает Мини-
стерство культуры РФ, сообщает пресс-служба 
Губернатора и Правительства Архангельской 
области.

Предполагаемое место строительство ком-
плекса на южном берегу Святого озера, архи-
тектурное решение, возможности использова-
ния других исторических зданий посёлка для 
размещения экспозиции – всё это стало темой 

горячей дискуссии, в которой приняли участие 
члены комиссии Общественной палаты РФ, 
представители областной власти, МО «Соловец-
кое», Спасо-Преображенского монастыря и му-
зея-заповедника.

Соловецкий десант экспертов экстра-класса
–  Для того, чтобы поставить точку в поле-

мике, развернувшейся вокруг нового здания 
музея, в ходе очередных слушаний по вопросу 
Соловецкого архипелага в Общественной пала-
те РФ весной этого года было принято решение 
организовать выездное совещание, – пояснил 
председатель комиссии ОП РФ по культуре и со-
хранению историко-культурного наследия Па-
вел Пожигайло. – Из Москвы видно много, но 
не всё.

Для того, чтобы познакомиться с проблемой 
на месте, на Соловки прибыли президент Союза 
архитекторов России Андрей Боков, генераль-
ный директор ЗАО «Росреставрация» Владимир 
Брянов, научные сотрудники и руководители 
объединений строителей и реставраторв Юрий 
Веденин, Михаил Мильчик, Ася Разумовская, 
Наринэ Тютчева, представители Министерства 
культуры РФ.

Мы хотим выработать такое решение, за ко-
торое не будет стыдно ни нашим детям, ни на-
шим внукам, ни правнукам, – отметил Павел 
Пожигайло. – Мы не имеем права на ошибку. 
Уверен, что мы найдём верное решение, и это 
решение поддержат в Министерстве культуры 
РФ.

Музей – вне стен монастыря
О проекте здания членам комиссия расска-

зала заведующая отделом учёта и хранения 
объектов культурного наследия ФГУК «Соло-
вецкий государственный историко-архитектур-
ный и природный музей-заповедник» Лариса 
Петровская.

В 2010 году большая группа памятников Со-
ловецкого архипелага была передана Русской 
православной церкви – это более 100 объек-
тов, включающих в себя практически весь ком-
плекс ансамбля монастыря. Постепенно все эти 
постройки так или иначе будут использоваться 
для монастырских целей. Это и вызвало необ-

ходимость размещения музея вне стен мона-
стыря.

Главный архитектор области Дмитрий 
Яскорский рассказал, что проект здания был 
подготовлен в 2011 году, для согласования был 
создан специальный архитектурно-художе-
ственный совет. Одобренные советом проекты 
и рассматривали на комиссии.

Члены комиссии Общественной палаты РФ 
уточнили, рассматривался ли вариант с разме-
щением музейных экспозиций в уже существу-
ющих зданиях. Дмитрий Яскорский рассказал, 
что одним из таких вариантов было использо-
вание здания Преображенской гостиницы, что 
находится в непосредственной близости от мо-
настыря на берегу бухты Благополучия, а также 
здания кирпичного завода. 

Но, как пояснили представители Спасо-Пре-
ображенского монастыря, в этом здании на-
мерены возродить исторически находившуюся 
там паломническую гостиницу. 

Без права на ошибку
Санкт-петербургский эксперт Михаил Миль-

чик рассказал о ещё нескольких вариантах 
размещения музея – это здание кожевенного 
завода, которое сейчас находится в частной 
собственности, монастырская кузница и гости-
ницы, а также бывшее монастырское овощех-
ранилище. Он также предложил диаметрально 
противоположный вариант: строительство уль-
трасовременного музейного комплекса на мак-
симальном удалении от ансамбля Соловецкого 
кремля, на берегу бухты Кислой.

По мнению экспертов из Москвы Юрия Ве-
денина и Наринэ Тютчевой, при возведении 
столь крупного объекта, как новое здание му-
зея, существует и риск получить претензию от 
ЮНЕСКО. Нельзя забывать, что Соловецкий ар-
хипелаг входит во всемирное наследие этой 
международной организации. 

– Мы сегодня решаем массу крайне дели-
катных вопросов, – подвёл итог совещания 
президент Союза архитекторов России Андрей 
Боков. – Какие ещё варианты были проработа-
ны, какие аргументы есть против размещения 
музейных экспозиций в нескольких зданиях, 
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существует ли возможность использования 
других исторических зданий в посёлке? Отве-
ты на все эти вопросы мы должны включить в 
протокол и на их основании подготовить гра-
мотный документ и представить нашу позицию 
всем заинтересованным сторонам, и в первую 
очередь – Министерству культуры РФ.

СолоВкИ И общеСтВеННая Палата РоССИИ:  
СотРудНИчеСтВо ПРодолжаетСя

Завершающим аккордом визита делегации 
Общественной палаты РФ на архипелаг стало 
посещение двух музеев, расположенных вне 
территории монастырского ансамбля: экспози-
ции, посвящённой Соловецкому лагерю особо-
го назначения и морского музея.

Председатель комиссии Общественной па-
латы РФ по культуре и сохранению историко-
культурного наследия Павел Пожигайло дал 
высокую оценку экспозициям, сообщает пресс-
служба Губернатора и Правительства Архан-
гельской области.

Он отметил, что концепция нескольких не-
больших музеев, размещённых на всей терри-
тории посёлка, гораздо более отвечает сложив-
шемуся культурно-историческому ландшафту 
Соловков, чем строительство одного большого 
музейного корпуса.

– Пока у наших экспертов не сложилось по-
нимание концепции такого большого музея. Мы 
увидели, как органично существует отдельный 
музей СЛОН, как замечательно устроен местный 
морской музей. Что же касается монастырского 
наследия, логично, что оно будет и дальше рас-
полагаться в монастыре, – подчеркнул Павел 
Пожигайло. – Пока же, я считаю, нужно сделать 
паузу, и спешить со строительством не нужно, в 
этом с нами согласны и представители Русской 
православной церкви.

Сделать так, чтобы через сто лет сказали 
«спасибо»

Павел Пожигайло также сообщил, что итогом 
визита станет подготовленный Общественной 
палатой РФ и экспертным сообществом доку-
мент, который объединит весь комплекс вопро-
сов, поднятых в ходе этой рабочей поездки.

–  Радует, что все, от кого зависит принятие 
решений по Соловкам, намерены выполнить 
свою работу как можно лучше. Выполнить так, 
чтобы через сто лет вспоминая о принятых се-
годня решениях, люди были бы благодарны, – 
сказал он.

Отдельно Павел Пожигайло заострил вни-
мание на том, что все участники процесса раз-
вития Соловков – представители региона, Ми-
нистерства культуры РФ, Русской православной 
церкви, эксперты-реставраторы, культурологи 
пришли к выводу, что сегодня необходимо де-
тально проработать вопрос о присвоении Соло-
вецкому архипелагу статуса достопримечатель-
ного места.

Сотрудничество будет продолжено
Оценивая визит, заместитель губернатора 

по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов заявил: «Визит был в высшей мере 
ценным. Мы решили целый ряд вопросов: это и 
зоны охраны, и генеральный план, и поддержка 
Общественной палатой федеральной целевой 
программы. И самое главное – эти базовые 
вещи, которые сегодня являются основой раз-
вития архипелага, требуют очень мощной экс-
пертной поддержки. И та помощь, которую мы 
сегодня получили от Общественной палаты, от 
экспертного сообщества, уже принесла нам не-
малую пользу. Я уверен, что наше сотрудниче-
ство будет продолжаться».

РекомеНдаЦИИ общеСтВеННой Палаты Рф  
По Итогам СлушаНИй На СолоВках

Во время визита членов Общественной пала-
ты РФ на Соловки, который состоялся в начале 
июня, были проведены слушания, организо-
ванные Комиссией Общественной палаты Рос-
сийской Федерации по культуре и сохранению 
историко-культурного наследия, посвященные 
проблемам градостроительной деятельности в 
зонах охраны ансамбля Соловецкого монасты-
ря.

В слушаниях приняли участие представите-
ли Министерства культуры Российской Феде-
рации, Правительства Архангельской области, 
Союза архитекторов России, федерального го-

сударственного унитарного предприятия «Цен-
тральные научно-реставрационные проектные 
мастерские», федерального государственного 
унитарного предприятия Санкт-Петербургского 
научно-исследовательского и проектного ин-
ститута по реставрации памятников истории и 
культуры «НИИ Спецпроектреставрация», экс-
пертного сообщества, представители органов 
местного самоуправления и общественности 
посёлка Соловецкий.

Речь на слушаниях шла о сохранении объ-
ектов культурного наследия и строительстве 
нового экспозиционно-административного 
здания музея, формировании градостроитель-
ной политики и документов территориального 
планирования на Соловках и о концепции ре-
ставрации объектов культурного наследия. 

По итогам слушаний Общественная палата 
Российской Федерации рекомендует:

1. Поддержать основные идеи проекта Кон-
цепции сохранения историко-культурного на-
следия Соловецкого архипелага, разработан-
ные федеральным государственным унитарным 
предприятием «Центральные научно-реставра-
ционные проектные мастерские» и направлен-
ные на обеспечение комплексного сохранения 
историко-архитектурного, духовного, природ-
ного наследия Соловецкого архипелага как 
единого объекта Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Рекомендовать разработчикам Концепции 
учесть при доработке проекта замечания, пред-
ставленные Правительством Архангельской об-
ласти.

2. Рекомендовать Правительству Архангель-
ской области доработать генеральный план 
поселка Соловецкий, утвержденный Собрани-
ем депутатов МО «Сельское поселение Соло-
вецкое» в 2011 году, с целью приведения его 
в соответствие с Концепцией сохранения исто-
рико-культурного наследия Соловецкого архи-
пелага, для обеспечения комплексного сохра-
нения наследия Соловецкого архипелага.

3. Рекомендовать Правительству Российской 
Федерации разработать и принять федераль-
ную целевую программу «Сохранение и восста-
новление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструк-

туры Соловецкого архипелага на 2014–2019 
годы» в 2014 году.

4. Рекомендовать Правительству Россий-
ской Федерации обратить особое внимание 
на необходимость финансирования объектов 
транспортной инфраструктуры поселка Соло-
вецкий (аэропорт, причальные сооружения) и 
энергетического комплекса.

5. Рекомендовать Министерству энергетики 
Российской Федерации при решении вопро-
са энергоснабжения Соловецкого архипелага 
рассмотреть возможные варианты, позволяю-
щие обеспечить экологическую безопасность 
на архипелаге, а также целесообразность раз-
мещения на Соловецком архипелаге дизельной 
электростанции мощностью 16 МВт.

6. Поддержать предложения о придании Со-
ловецкому архипелагу статуса объекта культур-
ного наследия – достопримечательного места 
федерального значения. Рекомендовать Ми-
нистерству культуры Российской Федерации 
организовать начало разработки проекта гра-
ниц территории, предмета охраны, режимов 
использования земель и градостроительных 
регламентов достопримечательного места.

7. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации инициировать обсуж-
дение вопроса о наделении пос. Соловецкий 
статусом исторического поселения федераль-
ного значения.

8. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации приостановить дей-
ствие разрешения на осуществление строи-
тельства нового музейного комплекса в пос. 
Соловецкий и принять меры к приостановке 
строительства.

9. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации вынести данный проект 
на обсуждение Федерального научно-методи-
ческого совета по культурному наследию Ми-
нистерства культуры Российской Федерации и 
Общественного Совета Министерства культуры 
Российской Федерации.

10. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации совместно с представи-
телями Русской Православной Церкви, Прави-
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тельством Архангельской области и органами 
местного самоуправления рассмотреть вопрос 
о выделении альтернативных участков для раз-
мещения нового музейного комплекса, а также 
о возможности приспособления для него име-
ющихся объектов культурного наследия феде-
рального и регионального значения.

11. Поддержать инициативу Правительства 
Архангельской области о реализации проекта 
комплексного развития Сельдяного мыса как 
объекта государственно-частного партнерства 
с участием общественных организаций и Рус-
ской Православной Церкви, рассмотреть раз-
рабатываемую Стратегию развития Сельдяного 
мыса на заседании Комиссии Общественной 
палаты Российской Федерации по культуре и 
сохранению историко-культурного наследия, а 
также на заседании Общественного совета Ми-
нистерства культуры Российской Федерации.

12. Одобрить предложенный Правитель-
ством Архангельской области перечень пер-
воочередных объектов социальной и комму-
нальной инфраструктуры, согласно письму 
Правительства Архангельской области от 
20.05.2014 № 02-05/79 в Комиссию по культуре 
и сохранению историко-культурного наследия 
Общественной палаты Российской Федерации.

13. Рекомендовать Правительству Архан-
гельской области совместно с Союзом архи-
текторов России в дальнейшем все проект-
ные предложения по новому строительству, 
реконструкции и реставрации на территории 
Соловецкого архипелага предварительно рас-
сматривать в рамках архитектурно-художе-
ственного совета по развитию Соловецкого 
архипелага при Губернаторе Архангельской 
области. Предложить в состав совета включить 
представителей государственных органов ох-
раны объектов культурного наследия и специ-
алистов-реставраторов.

14. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации ввести должность упол-
номоченного представителя федерального го-
сударственного органа охраны объектов куль-
турного наследия на Соловецком архипелаге 
для контроля за выполнением режимов зон 

охраны и соблюдения законодательства в об-
ласти охраны объектов культурного наследия.

15. Рекомендовать Министерству культуры 
Российской Федерации создать рабочую груп-
пу по наблюдению и контролю за реализацией 
утвержденных проектов реставрации, а также 
ходом реставрационных работ не территории 
Соловецкого архипелага.

В аРхаНгельСке ПРошлИ деПутатСкИе  
СлушаНИя о СоздаНИИ СолоВеЦкого  
заказНИка

Напомним, что работа по сбору документа-
ции и подготовка к созданию заказника ведёт-
ся Министерством природы России по поруче-
нию Президента РФ. Научная общественность 
в целом выступает за создание особо-охраня-
емой природной территории (ООПТ), однако 
обсуждение вопросов связанных с будущим 
архипелага в условиях ООПТ продолжается – 
необходимо учесть множество нюансов.

По итогам депутатских слушаний под пред-
седательством руководителя комитета по при-
родопользованию и лесопромышленному ком-
плексу Архангельского областного Собрания 
депутатов Александра Дятлова, был принят ряд 
рекомендаций. В том числе, Правительству Ар-
хангельской области совместно с Областным 
Собранием депутатов было рекомендовано об-
ратиться в федеральные органы государствен-
ной власти с предложением о придании Солов-
кам статуса «национальный парк».

Заместитель Губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов отметил, что власти региона из-
начально предлагали вести речь именно о на-
циональном парке:

– При подготовке предложений по испол-
нению поручения Президента РФ Владимира 
Путина об установлении природоохранного 
статуса Соловков, Правительство Архангель-
ской области предлагало определить особо 
охраняемую природную территорию в статусе 
национального парка, создание которого по-
зволило бы более эффективно решать вопросы 
сохранения, защиты и восстановления природ-

ных комплексов и памятников истории и куль-
туры, – отметил Роман Балашов. – Статус ООПТ 
как заказника – для архипелага недостаточен, 
поэтому, в любом случае, в перспективе необ-
ходимо решать вопрос об определении ООПТ в 
форме национального парка.

Зонирование, которое возможно при стату-
се «национальный парк» позволит соблюсти 
баланс интересов населения, муниципального 
образования поселок Соловецкий, Соловецкого 
музея-заповедника, РПЦ, а также туристов и па-
ломников, посещающих архипелаг.

По мнению Александра Дятлова форма ООПТ 
в виде заказника более жестко ограничивает 
хозяйственную деятельность, в том числе и для 
самого посёлка Соловецкий, несмотря на то, что 
он будет выведен за границы заказника.

– Сельское поселение для своих хозяйствен-
ных нужд добывает песок, чтобы вести строи-
тельство, организовывает свалки, захоронения. 
Все эти вопросы им придётся согласовывать на 
федеральном уровне, в случае принятия таких 
решений. Мы дадим свои рекомендации прави-
тельству РФ и, возможно, нас услышат и пойдут 
на создание национального парка. Если будет 
национальный парк – будет дифференциро-
ванный подход к этим территориям, и будут 
разрешены работы для предприятий. Главное, 
чтобы создание ООПТ не входило в противоре-
чие с мнением и деятельностью людей, которые 
живут и работают на Соловках.

Официальные слушания по проекту заказни-
ка проводятся в форме опроса до 15 июня, что 
позволит получить письменные предложения, 
пожелания и рекомендации. Как отметила офи-
циальный уполномоченный Минприроды РФ 
Надежда Черенкова, общественные слушания, 
в случае необходимости, могут быть продлены. 
Документы, представленные на общественные 
слушания, доступны для ознакомления в адми-
нистрации Приморского района, поселка Соло-
вецкий, а также в электронном виде на офици-
альном портале Мои-Соловки.рф.

«СолоВкИ СтаНут заказНИком федеРальНого 
зНачеНИя». ВИдеО-СюжеТ ГТРК «ПОМОРье»

Судьбу Соловков обсудили в Архангельске 
на депутатских слушаниях. Главный посыл – 
архипелаг нужно охранять, этой территории 
нужен особый статус, но подойти к этому нужно 
со всей ответственностью, чтобы не навредить 
людям, которые там живут и работают. Сейчас 
принято решение о создании на Соловках госу-
дарственного заказника, его проект дорабаты-
вает специальная группа.

Роман Балашов, заместитель губернатора 
Архангельской области по развитию Соловец-
кого архипелага:

– Конечно, более оптимальной формой ор-
ганизации природоохранных действий являет-
ся организация национального парка, исходя 
из контекста, но поскольку в настоящее время 
принято решение о создании государственного 
федерального заказника, то даже такая мера 
существенным образом улучшит ситуацию, свя-
занную с защитой природы.

Природу необходимо защищать от туристов, 
которые в последнее время бесконтрольно при-
бывают на Соловки как по воздуху, так и воде.

Наталья Лавреньтева, жительница Соловец-
кого архипелага:

– Порядок нужен на Соловках, потому что 
много туристов, они неорганизованные, они у 
озёр, костры, банки, бутылки бросают.

Но, с другой стороны, местные жители опа-
саются, что их размеренная жизнь вместе с но-
вым статусом архипелага изменится не в луч-
шую сторону.

Елена Амброче, глава администрации МО 
«Соловецкое»:

– Опасаются люди, что будут какие-то труд-
ности с рыбалкой, с посещением леса.

И вопрос про рыбалку совсем не праздный.
Александр Дятлов, председатель комитета 

по природопользованию и ЛПК областного Со-
брания депутатов:

– Например, у нас есть «Онежское Поморье». 
Когда там создавали национальный парк, тоже 
не прислушались к мнению Архангельской об-
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ласти, 21 тысячу гектаров земли включили в на-
циональный парк, и теперь все рыболовецкие 
колхозы, которые находятся на побережье, не 
могут ловить там рыбу.

Кроме того, статус заказника ставит под 
угрозу работу Архангельского водорослевого 
комбината. На архипелаге предприятие добы-
вает 90% сырья.

Елена Бокова, генеральный директор Архан-
гельского опытного водорослевого комбината:

– Чтобы была разрешена добыча – нужна 
целая процедура, во-первых, мониторинга за-
пасов, что делает «Севпинро», как отраслевая 
наука, необходимо финансирование. Кроме 
того, огромным количеством специализирован-
ных организаций ведётся контроль и охрана, 
когда это попадает в ситуацию заказника. Ра-
ботать просто нельзя.

Поэтому, одно из предложений депутатов – 
пересмотреть границы особо охраняемой тер-
ритории и исключить из неё места промышлен-
ной добычи водорослей и землю, где находится 
научно-исследовательская база «ПИНРО». 
Также, на слушаниях предложили включить в 
Положение о заказнике специальный пункт 
о разрешении на Соловках любительского и 
спортивного рыболовства. Документы отправ-
лены в Москву, и в Архангельске надеются, что 
при решении вопросов о защите природы и ар-
хитектурного наследия люди тоже не будут за-
быты.

коНфеРеНЦИя По ВодНым бИоРеСуРСам  
ПРошла На СолоВках

С 6 по 8 июня на Соловках проходила на-
учно-практическая конференция по водным 
ресурсам (включая биологические ресурсы) 
Соловецкого архипелага. Целью конференции, 
организованной Правительством Архангель-
ской области и агентством по развитию соло-
вецкого архипелага, – стал поиск оптимального 
пути решения задачи по созданию на островах, 
включая прилегающую водную акваторию, осо-
бо охраняемой природной территории (ООПТ), 
оценка воздействия антропогенных факторов 
на природу, а также определение ресурсного 

потенциала внутренних и прибрежных вод ар-
хипелага. 

Для решения указанных задач на Соловках 
собрались ученые, эксперты, представители 
профильных министерств и ведомств, органов 
власти и местного самоуправления, СЕВПИНРО, 
Соловецкого монастыря, Соловецкого музея-
заповедника и Северного Арктического Фе-
дерального университета. Активное участие в 
работе конференции приняли заместитель Гу-
бернатора Архангельской области Роман Бала-
шов, председатель Архангельского областного 
Собрания депутатов Виктор Новожилов и пред-
седатель комитета Архангельского областного 
Собрания депутатов по промышленной полити-
ке, транспорту, связи и экологии Эрнест Бело-
коровин. 

Заместитель губернатора по развитию Соло-
вецкого архипелага Роман Балашов, открывая 
конференцию, отметил, что все наиболее важ-
ные проблемы на Соловецком архипелаге ре-
шаются сообща по принципу «пяти соловецких 
ключей», с целью нахождения наиболее оп-
тимальных решений между властью светской, 
властью духовной, а также институтами граж-
данского общества, сообщает информацион-
ный портал Соловецкого архипелага. 

«Одна из важнейших задач, которая сейчас 
стоит перед всеми нами, была сформулирована 
Президентом РФ Владимиром Путиным – во-
прос об определении статуса Соловецкого ар-
хипелага. Один из блоков в этом большом во-
просе – природоохранный статус архипелага, 
создание государственного заказника. Этому 
вопросу посвящена наша конференция. Одна 
из главных тем, при обсуждении создания 
ООПТ на Соловках – водные ресурсы. Вся жизнь 
островов неразрывно связана с водой, морем», 
– отметил Роман Балашов. 

Он поблагодарил экспертов, приехавших на 
конференцию и заметил, что материалы и вы-
воды конференции в обязательном порядке 
будут включены в документы, которые будут 
представлены в Правительство РФ с аргумен-
тациями «за» или «против» создания ООПТ на 
Соловках. 

Директор Соловецкого музея-заповедника, 
наместник Спасо-Преображенского Соловец-
кого ставропигиального мужского монасты-
ря архимандрит Порфирий напутствовал со-
бравшихся, заметив, что конференция должна 
рассмотреть целую группу факторов, которые 
определят правильную систему при конструи-
ровании ООПТ. 

«Мы сформулировали в Концепции развития 
Соловецкого архипелага понятие триединого 
наследия – духовного, культурного и природ-
ного – это существенные факторы, которые 
накладывают отпечаток при формировании 
оптимально-необходимой охранной террито-
рии. Результаты конференции должны дать 
точные определения объекта охраны и его гра-
ницы, чтобы охранять то, что нужно охранять, 
а остальное предоставить для использования в 
других задачах», – обратился отец Порфирий к 
учёным. 

В рамках конференции была организована 
работа двух секций. На одной из них обсудили 
водные ресурсы, на другой – их охрану. 

Учёные и представители различных ветвей 
власти также провели отдельное заседание по 
вопросу создания ООПТ на архипелаге.

СолоВеЦкИй заказНИк Не должеН мешать 
экоНомИчеСкому РазВИтИю оСтРоВоВ

Рыболовецкий промысел на Соловках может 
обеспечить экономическую безопасность Со-
ловков в отрыве от бюджета Архангельской об-
ласти на 100%, однако включение трехмильной 
зоны архипелага в ООПТ не позволит этого сде-
лать, считает руководитель Северного филиала 
ПИНРО Андрей Семушин.

Напомним, на Соловках состоялась «На-
учно-практическая конференция по водным 
ресурсам (включая биологические ресурсы) 
Соловецкого архипелага», в ходе которой ак-
тивно обсуждался вопрос создания на остро-
вах особо охраняемой природной территории. 
Работа по сбору документации и подготовка к 
созданию заказника ведётся Министерством 
природы России по поручению Президента РФ, 

сообщает информационный портал Соловецко-
го архипелага.

Андрей Семушин полагает, что создание кла-
стерного заказника на Соловках могло бы по-
зволить рыбакам вести промышленный лов, как 
на озёрах, так и в море, в то время как включе-
ние всех водных ресурсов в границы заказника 
эту возможность сводит к нулю. 

«Белое море сегодня является водоёмом, в 
котором человек не оказывает воздействия на 
уровень запаса рыбных ресурсов, природные 
факторы во много раз перекрывают воздей-
ствие на популяцию рыбы, нежели промысел», 
– сказал Андрей Семушин, выступая на конфе-
ренции.

В прибрежных водах Соловков в осенний 
период концентрируется до 50% запасов бело-
морской сельди – это около 6 тысяч тонн рыбы. 

«Если мы представим, что на Соловках будет 
существовать прибрежный лов сельди ставны-
ми орудиями лова, рыболовецкими тонями, то 
мы можем легко и непринуждённо вылавливать 
до 15 тонн, а прочей рыбы до 4–5 тонн. Ито-
го можно изъять около 20 тонн морской рыбы 
прибрежными орудиями лова. Я считаю, что 
эта рыба должна быть использована именно 
местным населением, что позволит полностью 
обеспечить Соловки свежей местной рыбой без 
ущерба для экосистем. Если говорить о трало-
вом флоте, в районе Соловков он может добы-
вать около 600 тонн сельди ежегодно», – гово-
рит учёный.

Семушин привёл справку, согласно которой в 
30–40 годы прошлого века до 240 человек были 
единовременно заняты на прибрежном лове на 
Соловках, что приносило до 40 тонн рыбы.

Не обошёл вниманием руководитель Сев-
ПИНРО и внутренние водоёмы архипелага, 
вспомнив, что они составляют более тысячи 
озёр общей площадью около 3 тысяч гектар – 
примерно 13% от общей площади островов. 

«Внутренние водоёмы архипелага активно 
используются местными рыбаками и туриста-
ми: вылов окуня составляет 3–4 тонны в год 
без ущерба для популяции. Вторым по чис-
ленности видом является плотва – вылов до 
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1 тонны, щуки на Соловках не так много и мы 
оцениваем вылов до 0,5 тонны ежегодно, язь и 
налим по 0,2–0,4 тонны в год, ряпушка – может 
вылавливаться до 1,5 тонн в год, корюшка вы-
лавливается примерно по 0,4 тонны. Это то, что 
уже вылавливается на архипелаге. Такие объ-
ёмы не подрывают запас рыбы и не наносят 
ущерба экосистеме. Другой вопрос в методах 
и орудиях лова – этот вопрос стоит обсуждать 
в рамках контроля рыболовства», – рассказал 
Андрей Семушин.

Подводя итог своего выступления, Семушин 
отметил, что экономический потенциал Солов-
ков недооценён и практически не использует-
ся. 

«Мы не можем просто взять и «закрыть» Со-
ловки. Просто не брать то, чем наделила нас 
природа – это кощунство, я считаю. Всё-таки 
человек – это важная составляющая. Поэтому 
мы выступаем за изъятие прибрежных аквато-
рий из границ Соловецкого заказника», – резю-
мирует Семушин.

«Научно-практическая конференция по во-
дным ресурсам (включая биологические ре-
сурсы) Соловецкого архипелага» прошла на 
Соловках с 6 по 8 июня. Цель проведения кон-
ференции, организованной правительством 
Архангельской области и агентством по раз-
витию архипелага, – это поиск оптимального 
пути решения задачи по созданию на островах, 
включая прилегающую водную акваторию, осо-
бо охраняемой природной территории (ООПТ), 
оценка воздействия антропогенных факторов 
на природу, а также определение ресурсного 
потенциала внутренних и прибрежных вод ар-
хипелага.

ПРИНЦИП заПоВедНоСтИ И СбеРежеНИя  
замещаетСя РеСуРСИзмом

Обсуждение биоресурсного потенциала Со-
ловецких островов, в то время как на обще-
ственный суд предложен проект создания при-
родного заказника – это свидетельство того, 
что сегодня изменяется подход к соловецким 
ценностям: принцип заповедности и сбереже-
ния начинает замещаться принципом ресур-

сизма. Согласно последнему, дикая природа 
существует исключительно как средство дости-
жения целей человека, и только рынок опреде-
ляет ценность участков дикой природы. Ресур-
сизм не рассматривает сакральность природы, 
её самоценность, считает координатор проек-
та создания ООПТ, руководитель Соловецкого 
филиала Беломорской биологической станции 
МГУ Надежда Черенкова.

«В ходе подготовки материалов о создании 
Соловецкого заказника, в Министерство при-
родных ресурсов поступило много документов, 
поставивших под вопрос судьбу заказника. В 
том виде, в котором в этих документах пред-
лагается реализация заказника – это будет аб-
солютно выхолощенный вариант, который по-
может поставить галочку о том, что поручение 
Президента исполнено, но пользы Соловкам не 
принесёт. Конечно, к природной составляю-
щей архипелага можно подходить с ресурсной 
точки зрения, но есть право на существование 
и у другой точки зрения. Ценность Соловецкой 
природы не зависит ни от рыночной стоимости, 
ни от степени полезности для человека», – ска-
зала Черенкова, выступая на конференции, со-
общает информационный портал Соловецкого 
архипелага.

Она привела многочисленные примеры при-
родной уникальности Соловецкого архипелага, 
отметив, что на островах обитает значитель-
но больше краснокнижных видов чем, напри-
мер, в Кенозерском национальном парке. На 
Соловках отмечены 28 видов живой приро-
ды, отнесённых в Европе к разряду уязвимых, 
35 краснокнижных видов, которые внесены в 
Красные книги различных уровней, в том числе 
и международные. Три вида внесены в Красную 
книгу международного Союза охраны природы. 
Охраняемые виды растений – 17 видов в Крас-
ных книгах регионального уровня, 5 видов в 
Красной книге России, 4 вида мхов внесены в 
Красную книгу России, также 5 видов грибов-
лишайников занесены в Красную книгу России.

«Что может грозить архипелагу? Всего не-
сколько примеров. Уровень благосостояния 
соловчан вырос, если раньше на острове было 
три машины, то сейчас их десятки. Появились 

транспортные средства, для которых нет недо-
ступных мест на острове – квадроциклы – следы 
от проезда такого транспорта мы будем наблю-
дать в течение многих десятилетий. Активно 
развивается тропиночная сеть, что является 
следствием неконтролируемой антропогенной 
нагрузки», – отметила Черенкова.

Она также добавила, что сегодня туристы 
имеют свободный доступ в любую точку архи-
пелага, устраивая неконтролируемые стоянки, 
костровища, свалки мусора.

Отвечая на вопросы о том, что при заказнике 
будет с рыбной ловлей, деятельностью Архан-
гельского водорослевого комбината, Надеж-
да Черенкова отмечает, что согласно закону о 
природном заказнике запрещается не всякая 
деятельность, а лишь та, что наносит вред при-
родной среде. Кроме того, проект Положения 
о заказнике не запрещает существующий про-
мысел водорослей, а даже предусматривает 
возможность развития аквакультуры для пер-
спективного замещения изъятых из природы 
макрофитов на искусственно выращенные.

Черенкова также добавила, что включение 
трёхмильной зоны в состав ООПТ, по мнению 
многочисленных учёных и институтов, являю-
щихся соавторами проекта Положения заказ-
ника, необходимо. В тоже время можно вести 
речь о каком-либо буфере, то есть увеличении 
или сокращении этой зоны, считает координа-
тор проекта.

«Всем нам, живущим и работающим на Со-
ловках надо как-то переустроить мозги: нельзя 
ценить только то, что мы можем съесть», – дела-
ет вывод Надежда Черенкова.

«хоРошо, что мНеНИя ПРотИВоРечИВые». 
ПублИКаЦИя ГазеТы «ПРаВда СеВеРа»

В минувшие выходные на Соловецких остро-
вах работала научно-практическая конферен-
ция «Состояние и рациональное использова-
ние пресноводных и морских экосистем (в том 
числе водных биологических ресурсов) Соло-
вецкого архипелага».

Впервые вместе собрались практически все 
люди, прямо связанные с исследованиями, ис-
пользованием и охраной биоресурсов Соловец-
кого архипелага. Приехали ученые из несколь-
ких институтов РАН – специалисты по птицам, 
рыбам, морским беспозвоночным и морским 
млекопитающим.

Заведующая кафедрой САФУ Наталья Шило-
ва рассказывала о применении математических 
моделей в исследованиях морских водорослей. 
Сотрудники СевПИНРО докладывали о богат-
ствах Белого моря и запасах рыбы в озерах.

Однако все участники понимали, что главная 
тема конференции – создание на архипелаге 
особо охраняемой природной территории.

О чем и напомнил в приветственном слове 
заместитель губернатора Роман Балашов: 

– Мы увидели, что предполагаемые границы 
ООПТ затрагивают большие площади водных 
ресурсов. Использование водных ресурсов 
очень важно для Соловков.

Это остров, и вся его жизнь связана с морем. 
Этот вопрос не может решаться в кабинетах чи-
новников, не должен решаться административ-
ным давлением.

Мы поняли, что нам надо собрать очень се-
рьезное экспертное сообщество, чтобы обсу-
дить все темы, связанные с состоянием и охра-
ной водных биоресурсов. Выводы, которые мы 
сделаем, лягут в те документы, которые пред-
ставим в правительство Российской Федерации 
с аргументацией за или против создания ООПТ.

Здесь и схлестнулись в полемике академи-
ческие ученые и природоохранители с приро-
допользователями и учеными-ресурсниками из 
СевПИНРО.

Руководитель СевПИНРО Андрей Семушин 
обстоятельно рассказал о запасах рыбы и во-
дорослей на архипелаге. По его выкладкам, в 
озерах Большого Соловецкого острова можно, 
не подрывая ее запаса, вылавливать в год око-
ло восьми тонн рыбы: окуня, плотвы, щуки, язя, 
налима, ряпушки и корюшки. Прибрежный лов 
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в Белом море ставными орудиями может легко 
давать по 15 тонн соловецкой сельди в год. Тра-
ловый промысел может давать по 600 тонн той 
же селедки из околосоловецкого моря. Про до-
бычу морских водорослей все знают: на Солов-
ках находится производственная база Архан-
гельского опытного водорослевого комбината, 
здесь заготавливается большая часть беломор-
ских водорослей.

Вообще водорослевый комбинат остался 
единственным промышленным производством 
на Соловках. Промышленное рыболовство на 
архипелаге сейчас совершенно не развито, 
хотя, по словам Семушина, Соловки – идеаль-
ное место для рыболовецкой базы.

Нашлись бы заинтересованные люди, кото-
рые построили бы тут небольшое перерабаты-
вающее предприятие с холодильником.

В идеале, траловый промысел сельди здесь 
должен вестись малыми судами. И если перера-
батывать улов на месте промысла – на Соловках, 
то этот бизнес имеет прекрасные перспективы.

Надежда Черенкова – руководитель био-
станции МГУ на Соловках и разработчик эко-
лого-экономического обоснования и проекта 
положения о Соловецком федеральном заказ-
нике. На конференции она еще раз рассказала 
о необходимости введения на Соловках при-
родоохранного режима для защиты природы от 
хищнического использования и неконтролиру-
емого посещения.

Вообще, весь день 7 июня, посвященный 
докладам по теме конференции, ее ведущий, 
старший научный сотрудник СевПИНРО Генна-
дий Дворянкин всячески сдерживал аудиторию 
от споров «за» и «против» заказника. Специ-
ально для этого предназначалось заседание 8 
июня. Но все равно каждый доклад ресурсни-
ков сопровождался едкими вопросами эколо-
гов и наоборот. Ресурсники пытались добить-
ся от экологов конкретного ответа на вопрос: 
«Какие виды нуждаются в охране?» Экологи 
упирали на то, что надо охранять уникальность 

и многообразие Соловков, и не менее едко со-
мневались в данных ресурсников.

Вот с чем все более-менее согласились – 
это с тем, что надо как-то защитить белух. Эти 
животные почему-то очень любят собираться 
в районе Белушьего мыса. Там они встреча-
ются, играют, размножаются и даже проводят 
социализацию детенышей. Таких мест в Белом 
море восемь, но на Соловках за белухами удоб-
нее всего наблюдать. Этим давно пользуются 
ученые Института океанологии имени Петра 
Ширшова, и соловчане, наладившие подвоз 
туристов к белухам всеми видами транспорта, 
включая яхты и квадроциклы. Очевидно, что 
это беспокоит животных. Во всяком случае, как 
рассказала представитель IFAW, организации, 
поддерживающей проект исследования белух, 
за многолетний период наблюдения заметно 
некоторое снижение количества животных в 
соловецком репродуктивном скоплении.

Елена Бокова, генеральный директор Архан-
гельского опытного водорослевого комбината, 
об итогах конференции высказалась следую-
щим образом: – Я лишний раз убедилась, что 
заповедовать здесь нечего. Возможно, есть 
какие-то зоны, которые должны быть дока-
зательно «закрыты», но в очень небольшом 
количестве. Нельзя закрывать от всех людей 
Соловецкие острова, на которых еще 300 лет 
назад сложился производственно-природный 
комплекс. Исследования показывают, что за 
эти 300 лет все сохранилось – комплекс про-
должает работать, природа не пострадала.

Также было озвучено мнение Русской Пра-
вославной Церкви: при создании ООПТ исклю-
чить из границ заказника территорию острова 
Анзер и еще 19 территорий скитов и других со-
оружений.

Так получилось, что споры ученых подыто-
жил депутат областного собрания Эрнест Бело-
коровин. Он призвал все же выслушать мнение 
местного населения, вплоть до того, чтобы «как 
на выборах отправить агитбригады», чтобы они 
с документами по созданию заказника обошли 

II. Русская Православная Церковь и общество

СВятейшИй ПатРИаРх моСкоВСкИй И ВСея 
РуСИ кИРИлл ВыСтуПИл С обРащеНИем  
По ПоВоду СИтуаЦИИ На укРаИНе

Дорогие братья и сестры, обращаюсь ныне 
ко всей Полноте нашей Церкви, ко всем наро-
дам исторической Руси.

Не может быть для нас сегодня ничего более 
важного и близкого к сердцу, чем продолжаю-
щееся братоубийство, которое полыхает на тер-
ритории Украины, унося все новые жизни.

Что происходит сегодня, прежде всего, в До-
нецкой и Луганской областях, и как следует от-
носиться к происходящему членам нашей Свя-
той Церкви?

В южных пределах исторической Руси раз-
горелась ныне междоусобная брань.

Результаты кровавого конфликта ужасают. 
Уже не сотня, как было зимой в Киеве, а мно-
гие, многие сотни погибших, тысячи раненых 
и оставшихся без крова. Лишь дьявол может 
праздновать победу, когда в сечи сталкивают-

каждого и у каждого спросили его мнение. Он 
предложил поднять статус Соловков до муници-
пального района и на его основе запустить про-
грамму развития малого и среднего бизнеса. А 
главное – не спешить и еще раз всем подумать, 
стоит ли изменять статус Соловков, и как имен-
но это надо делать. Создавая ООПТ, которая по-
мешает местному природопользованию и про-
изводству, надо понимать, что «не можем мы 
всю жизнь жить за счет государства».

Материальным результатом работы конфе-
ренции должна стать резолюция. Свой вариант 
подготовили организаторы, пользуясь заранее 
предоставленными тезисами докладчиков. 
Однако фракция экологов и академических 
ученых в ходе конференции выработали свой 
вариант резолюции. Организаторы свели оба 
проекта с поправками в один. Вчера обобщен-
ный проект разослали всем заинтересованным 
лицам.

Геннадий дворянкин: 

– Наконец-то встретились заинтересован-
ные в Соловках люди. Те, кто имеют интерес на 
Соловках, но живут в разных регионах страны. 
Наконец, мы все тут собрались и высказали 
свои мнения. Оказалось, что мнения эти очень 

противоречивые. Это хорошо, потому что сде-
лан вывод, что точку в решении вопроса о Со-
ловках ставить нельзя.

архимандрит Порфирий (Шутов):

– Приступая к теме природоохраны и приро-
допользования, мы мыслим двумя основными 
категориями. Это категория ответственности, 
поскольку не мы собственники и не мы творцы 
этого мира. Мир – Божий, человек же просто 
поставлен в нем управителем. Всем придется 
дать ответ, кто и что сделал, в том числе для со-
хранения этого мира. Эта категория созидает в 
нас дух экологического мышления. Вторая ка-
тегория – это активное природопользование. 
Антропный принцип пронизывает все мирозда-
ние. Природа создана для человека, обладай-
те ею, пользуйтесь ею – таково задание Божие 
человеку.

Этот изначальный Божий призыв противоре-
чит идеологии экологизма, адепты которой мо-
гут ничтоже сумняшеся стереть в прах всякого 
человека, не согласного с их подходом.

Есть еще призвание к человеку от Бога к со-
творчеству. Природа только через человека 
достигает своего совершенства. Это мы видим 
хорошо на Соловках.
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III. События в России

«что зНачИт “быть ПатРИотом”?»  
Результаты оПРоСа ВСеРоССИйСкИй ЦеНтР  
ИзучеНИя общеСтВеННого мНеНИя

В преддверии Дня России ВЦИОМ представ-
ляет данные о том, какие чувства россияне ис-
пытывают к нашей стране, кого считают патри-
отами, а кого – нет.

По отношению к России наши сограждане 
испытывают, в первую очередь, положитель-
ные эмоции. Так, 29% россиян заявили, что 
надеются на российское государство. У 27% 
респондентов Россия вызывает уважение. Лю-
бовь к нашей стране питают 16% опрошенных. 
Каждый десятый участник опроса относится к 
России с симпатией (9%) и даже восхищением 
(8%). О том, что наша страна вызывает доверие, 
сказали 8% респондентов, однако 14% опро-
шенных признались, что испытывают обратное 
чувство. Кроме того, часть опрошенных склонна 
к антипатии (11%) или же настроена скептиче-
ски (8%). Некоторые респонденты испытывают 
разочарование (7%) и даже ненависть (6%). О 
том, что Россия им безразлична, сказали только 
3% участников опроса.

Размышляя над тем, кто не является патрио-
том, большинство респондентов (84%) пришли 
к выводу, что, прежде всего, это человек, не чув-
ствующий любви к России. Две трети опрошен-
ных (68%) полагают, что патриотом не может 
тот, кто хочет переехать в другую страну. Еще 
66% россиян считают главным проявлением 
непатриотических чувств уклонение от службы 
в армии. Другие же уверены, что истинный па-
триот никогда не будет давать или брать взятки 
(66%), а также уклоняться от уплаты налогов 
(63%). Для 65% опрошенных главным призна-
ком, отличающим истинного патриота, является 
знание государственной символики России.

Половина респондентов считает, что патри-
отом не может быть человек, имеющий счета 
за границей (53%), а также работающий в не-
коммерческой организации, финансируемой 
из-за рубежа (52%). Для 51% опрошенных 
проявлением «непатриотизма» является отказ 

от участия в выборах, тогда как 40% участников 
опроса с этим не согласны. 47% респондентов 
полагают, что гражданин, публично высказыва-
ющий мнение, противоположное государствен-
ной позиции, не является патриотом, а 44% 
считают, что он все же может искренне любить 
свою страну и быть ей преданным. Мнения 
россиян о том, как охарактеризовать человека, 
имеющего двойное гражданство, также разде-
лились неоднозначно: если 48% думают, что 
его можно назвать партитом, то 43% с этим в 
корне не согласны.

По мнению двух третей россиян (62%), же-
лание вступить в брак с иностранцем не озна-
чает, что человек не может питать патриотиче-
ских чувств к своей стране (иначе считают 30% 
опрошенных). Большинство респондентов 65% 
также не видят препятствий для того, чтобы на-
звать патриотом человека, работающего в ино-
странной фирме (противоположной позиции 
придерживаются 29% участников опроса).

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 7–8 июня 2014 г. Опрошено 1600 че-
ловек в 130 населенных пунктах в 42 областях, 
краях и республиках России. Статистическая 
погрешность не превышает 3,4%.

«доНбаСС И РоССИя: НаСтоящее И будущее». 
РезульТаТы ОПРОСа ВЦИОМ

Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) представляет данные о 
том, какова, по мнению россиян, роль нашей 
страны в конфликте жителей Донбасса и ки-
евских властей, и что будет с Донбассом после 
прошедшего референдума.

Более половины наших сограждан (57%) 
уверены, что Россия не участвует в конфликте 
жителей Донбасса и киевских властей. С этим 
согласны как 18–24-летние молодые люди 
(58%), так и опрошенные старше 60 лет (56%), 
респонденты с начальным (60%) и высшим 
(54%) образованием. О том, что наша страна 

ся братья, уничтожая друг друга, нанося увечья, 
ослабляя жизненные силы народа.

И, конечно, Русская Православная Церковь, 
Церковь духовно неделимой Руси, не может 
разделять единый народ Божий по политиче-
скому, национальному, социальному или лю-
бому иному принципу. Церковь исполняет мис-
сию, вверенную ей Господом Иисусом Христом, 
а не заказы или поручения со стороны тех или 
иных политических сил. Тем и отличается она 
от некоторых религиозных по названию, но 
мирских по сути организаций.

Междоусобные брани уже не раз случались 
в нашей истории. Именно они привели к осла-
блению Киевской Руси и падению разобщен-
ных княжеств под натиском Батыя, к страшному 
Смутному времени в русском государстве в сем-
надцатом веке, к чудовищному по масштабам 
кровопролитию и установлению на долгие годы 
безбожного режима в начале века двадцатого.

Уроки истории также показывают, что меж-
доусобная брань всегда порождает угрозу по-
корения Отечества внешним силам. И встарь, и 
ныне перед нами встает в таких случаях опас-
ность потери подлинного суверенитета народа. 
Суверенитета, который выражается в возмож-
ности и способности устраивать свою жизнь на 
основе тех нравственных, духовных и культур-
ных ценностей, что были вместе с Божествен-
ной благодатью восприняты нашими предками 
в Киевской купели Крещения Руси, взращива-
лись и усвоялись на протяжении многовековой 
истории.

Обращаюсь ко всем, от кого зависит приня-
тие решений: немедленно остановите крово-

пролитие, вступите в реальные переговоры для 
установления мира и справедливости. В меж-
доусобной брани не может быть победителей, 
не может быть политических завоеваний, кото-
рые были бы дороже жизни людей.

Что же касается Церкви, ее оружие и ее 
щит – молитва и Слово Божие, которое «живо 
и действенно и острее всякого меча обоюдоо-
строго».

Призываю всех чад Русской Православной 
Церкви к усиленной молитве, к сугубому хра-
нению начавшегося поста Святых апостолов. 
Особый призыв – к монашеским обителям: мо-
литесь ныне ко Господу, как умели молиться в 
страшные времена потрясений наши благоче-
стивые предки; как во времена междоусобной 
брани умоляли Отца Небесного о ее прекраще-
нии подвигоположники русского монашества 
преподобные Антоний и Феодосий Киево-Пе-
черские, как молился о прекращении ненавист-
ной розни мира сего примиритель русских зе-
мель преподобный Сергий Радонежский, как 
взывали ко Господу во дни кровавого хаоса и 
гражданской войны святитель Тихон, Патриарх 
Всероссийский, и священномученик Владимир, 
митрополит Киевский.

Во всех храмах Церкви нашей пусть неустан-
но совершается теперь особая молитва о мире 
и преодолении междоусобной брани, текст ко-
торой я сегодня благословил к употреблению.

«Сам же Бог мира да освятит вас во всей 
полноте, и ваш дух и душа и тело во всей цело-
сти да сохранится без порока».

+ КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ 
РУСИ
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заПадНые СтРаНы В СоВете безоПаСНоСтИ 
ооН заблокИРоВалИ ПРИНятИе  
ПРедложеННого РоССИйСкой делегаЦИей 
ПРоекта заяВлеНИя С оСуждеНИем  
НаПадеНИя На ПоСольСтВо Рф В кИеВе»

По сообщению ИТАР-ТАСС, против документа 
выступили Великобритания, США и Франция. В 
тексте, предложенном Россией, «самым реши-
тельным образом» осуждалось нападение на 
посольство РФ, совершенное 14 июня, а также 
напоминалось об “основополагающем прин-
ципе неприкосновенности” дипмиссий, закре-
пленном в Венских конвенциях о дипломати-
ческих и консульских отношениях 1961 и 1963 
годов.

В этой связи принимающей стране, то есть, 
Украине, указывалось на необходимость «при-
нять все надлежащие шаги для защиты дипло-
матических и консульских объектов от любого 

вмешательства и ущерба», а также «предотвра-
щать любые нападения» на их персонал.

От осуждения инцидента воздержался и ге-
неральный секретарь ООН Пан Ги Мун, в про-
шлом неоднократно выступавший против на-
падений на дипмиссии стран. В то же время, в 
секретариате ООН осудили действия ополчен-
цев на востоке Украины, сбивших украинский 
военно-транспортный самолет.

Представитель внешнеполитического ве-
домства США Джен Псаки, в свою очередь, 
ограничилась лаконичным заявлением: «США 
осуждают нападение на российское посоль-
ство в Киеве и призывают украинские власти 
выполнять обязательства по обеспечению над-
лежащей безопасности в рамках Венской кон-
венции».

Акция у российского посольства начиналась 
14 июня как мирный митинг, в котором, как 
сообщил ранее ИТАР-ТАСС пресс-атташе рос-
сийской дипмиссии Олег Гришин, принимали 

оказывает влияние на сложившуюся ситуацию, 
сказали 24% участников опроса. Чаще других 
эту позицию разделяют приверженцы непарла-
ментских партий (48%). А 20% россиян пока не 
определились во мнении по данному вопросу. 
Те, кто полагают, что наша страна неким обра-
зом влияет на положение дел в данном реги-
оне, прежде всего, говорят об оказании гума-
нитарной и дипломатической помощи (30%). 
Военное участие российской стороны предпо-
лагают лишь 12%.

Мнения россиян о том, как сложится судь-
ба Донбасса после референдума, разделились 
неоднозначно. Так, 29% наших сограждан счи-
тают, что эта территория останется в составе 

Украины, однако будет иметь особый статус. 
Еще четверть респондентов (27%) предполо-
жила, что Донбасс может войти в состав Рос-
сии. Другие же (22%) опасаются начала граж-
данской войны, и прежде всего, это мнение 
разделяют жители крупных городов (42%). 
Лишь 8% участников опроса сказали, что про-
шедший референдум никак не отразится на ста-
тусе области.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 17–18 мая 2014 г. Опрошено 1600 че-
ловек в 130 населенных пунктах в 42 областях, 
краях и республиках России. Статистическая 
погрешность не превышает 3,4%.

IV. за рубежом

участие до 80 человек. Позже участники акции 
начали вести себя агрессивно, выкрикивать 
антироссийские лозунги и требовать разрыва 
дипотношений с Россией. Чтобы не позволить 
толпе начать штурм, сотрудники украинской 
милиции окружили здание посольства. Однако 
некоторое время спустя сами блюстители пра-
вопорядка оказались в кольце толпы и в итоге 
решили покинуть место происшествия. Митин-
гующие забрасывали здание яйцами, бутылка-
ми с зеленкой, облили ей несколько машин с 
дипломатическими номерами. Протестующие 
против политики России в отношении Украины 
перегородили центральный вход в диппред-
ставительство различными подручными сред-
ствами, в частности, старыми дверьми и авто-
мобильными покрышками. Участники акции 
сорвали флаг России с флагштока, перевернули 
и полностью разгромили машины сотрудников 
посольства. Запчасти от машин они бросили на 
территорию посольства. Протестующие также 
разрисовали табличку с надписью «Посольство 
Российской Федерации» в цвета государствен-
ного флага Украины. Около 300 радикально на-
строенных молодых людей забросали здание 
дымовыми шашками, камнями и взрывпакета-
ми. Участники акции протеста разбили почти 
все стекла в здании посольства, а перед вхо-
дом вывесили украинский флаг. При этом, по 
словам очевидцев, сотрудники правоохрани-
тельных служб Украины каких-либо активных 
действий против протестующих не предприни-
мали.

В Кремле бездействие украинских властей 
в ситуации, когда посольство РФ в Киеве под-
верглось нападению, назвали абсолютно не-
приемлемым. «Для нас является абсолютно 
неприемлемо бездействие украинских властей, 
не предпринимающих мер по недопущению 
противоправных акций в отношении россий-
ского посольства в Киеве», – сообщил ИТАР-
ТАСС пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Мы ожидаем и требуем от официаль-
ного Киева незамедлительного обеспечения в 
полной мере безопасности российского дип-
представительства, российских дипломатов и 
других сотрудников посольства», – добавил 

Песков. При этом пресс-секретарь напомнил, 
что, согласно Венской конвенции, «украинская 
сторона несет прямую ответственность за обе-
спечение безопасности диппредставительств, 
находящихся на ее территории».

В МИД РФ, в свою очередь, отметили, что, 
несмотря на неоднократные обращения рос-
сийского внешнеполитического ведомства и 
посольства России на Украине к украинским 
официальным властям, органы правопорядка 
республики не предприняли каких-либо мер 
по защите диппредставительства. Как указали 
в министерстве, это «является грубейшим на-
рушением международных обязательств Укра-
ины».

Глава МИД РФ Сергей Лавров обратился к 
действующему председателю ОБСЕ Дидье Бурк-
хальтеру «с настоятельной просьбой задейство-
вать все имеющиеся возможности организации 
с целью не допустить дальнейших провокаций 
в отношении посольства РФ на Украине». В со-
общении, размещенном на сайте ОБСЕ, Бурк-
хальтер, в свою очередь, призвал украинские 
власти «принять все необходимые меры по 
обеспечению надлежащей безопасности для 
всех дипломатических миссий». Председатель 
ОБСЕ также потребовал, чтобы все стороны 
конфликта на Украине «сконцентрировались на 
нивелировании разногласий посредством диа-
лога, нежели посредством силы», и попросил их 
«сделать смелые шаги для совместного движе-
ния вперед по пути мирного урегулирования».

Также в МИД РФ постоянному представителю 
Российской Федерации при ООН Чуркину было 
поручено срочно поставить в Совете Безопас-
ности ООН вопрос о провокационных действи-
ях в отношении посольства России на Украине.

О необходимости оперативной реакции от 
внешнеполитической службы Евросоюза за-
явил постоянный представитель России при ЕС 
Владимир Чижов. «Рассчитываем на реакцию 
европейской внешнеполитической службы, ко-
торая была бы объективной и оперативной», – 
подчеркнул он.

Глава комитета Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков, в свою очередь, выска-
зал мнение, что нападение на посольство РФ в 
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Киеве было организованным. «Нападение на 
наше посольство в Киеве, безусловно, органи-
зовано. Откуда иначе у пикетирующих взрыв-
пакеты», – написал он в своем Твиттер. «Это 
не стихийная, а продуманная акция», – уверен 
парламентарий.

мИд РоССИИ отРеагИРоВал На мат  
укРаИНСкого мИНИСтРа ИНоСтРаННых дел

Реплику в адрес Владимира Путина, озву-
ченную главой внешнеполитического ведом-
ства Украины во время погрома российского 
посольства в Киеве, Сергей Лавров назвал чем-
то за гранью приличий, а сам погром – вакха-
налией. При этом глава МИД РФ резонно заме-
тил, что у Украины в этом смысле есть статусные 
учителя, а именно – американские дипломаты.

«Не знаю, как он теперь будет с нами общать-
ся и работать», – заявил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, комментируя пове-
дение главы украинского МИДа Андрея Дещи-
цы, который во время общения с участниками 
погромов у российского посольства в Киеве 
матерно выругался в адрес президента России 
Владимира Путина.

«Меня особенно покоробило то, что к про-
тестующим так называемым около посольства 
прибыл назначенный Верховной радой и.о. 
министра иностранных дел Украины Андрей 
Дещица, который то ли увещевал толпу, то ли 
участвовал в этой вакханалии, позволив себе 
заявления, которые переходят грань прили-
чия», – подчеркнул в своем выступлении глава 
российского внешнеполитического ведомства. 
Дещица позволил заявления за гранью прили-
чий, констатировал Лавров.

«Я понимаю, что у него есть у кого поучить-
ся, – продолжил министр. – Потому что те, кто 
активно поддерживает нынешние украинские 
власти в Вашингтоне, тоже не чураются такого 
крепкого словца, но тем не менее все-таки ди-
пломат, которым является Дещица, должен вы-
ражения выбирать».

По всей видимости, Лавров имел в виду из-
вестный конфуз четырехмесячной давности: 

напомним, тогда в Youtube была размещена 
запись телефонного разговора помощника гос-
секретаря США Виктории Нуланд с послом США 
на Украине Джеффри Пайетом. В нем дипло-
маты обсудили, как правильно расставить ли-
деров украинской оппозиции в будущем пра-
вительстве страны. В конце разговора Нуланд 
допустила непечатное высказывание в адрес 
Евросоюза в связи с его нерешительностью в 
отношении Украины.

Что же касается нецензурной брани, прозву-
чавшей из уст главы украинской дипломатии, 
то, как отметил уполномоченный по правам че-
ловека и демократии МИД России Константин 
Долгов – слова Дещицы в адрес Путина говорят 
всему миру о том, какие люди пришли к власти 
в Киеве.

Отметим, что объясняя свое поведение, укра-
инский министр заявил, что он таким образом 
пытался удержать митингующих от штурма рос-
сийского посольства. «Мое заявление состояло 
в том, чтобы высказывать свое недовольство 
мирным путем», – оправдывался Дещица. 

«Сейчас идет подлая пропагандистская 
ложь, что Дещица своим оскорблением Путина 
просто спасал посольство от погрома», – про-
комментировал выходку главы украинского 
МИДа политолог Сергей Марков. Власть могла 
легко разогнать провокаторов, но ничего не де-
лала несколько часов, специально поощряя по-
гром, подчеркивает эксперт. «Потом, в какой-то 
момент решили по неизвестным нам причинам 
остановить погром, – констатирует Марков. 
– Всеми этими провокациями хунта хочет по-
казать, что Россия снесет все оскорбления, что 
Россия не поможет своим. Такую же пропаган-
ду вел Саакашвили в 2008. Потом он понял, что 
сам себя уговорил по глупости».

газПРом ВВел РежИм ПРедоПлаты за газ для 
укРаИНы

«Решение принято по причине хронических 
неплатежей “Нафтогаза Украины”», – говорится 
в сообщении. С 16 июня украинская компания 
получает российский газ только в оплаченных 

объемах. При этом Руководство Газпрома реши-
ло подать иск в Стокгольмский международный 
арбитраж с требованием взыскать с украин-
ского Нафтогаза задолженность в размере 4,5 
млрд долларов.

Официальный представитель российской 
компании Сергей Куприянов подчеркнул, что 
переход России на предоплату за поставляе-
мый на Украину газ прописан в контракте и не 
означает его изменения. «Никаких изменений 
контракта не происходит, и те решения, кото-
рые приняты, – это один из пунктов контракта», 
– сказал он.

«газоВый коНфлИкт: о чем СПоР И что будет 
дальше». ПублИКаЦИя РуССКОй Службы BBC

Россия и Украина готовятся к длительному 
газовому противостоянию. Обе страны сообщи-
ли, что подали иски в Стокгольмский арбитраж. 
Москва требует погасить задолженность в раз-
мере 4,45 млрд долларов – и только после этого 
готова возобновить поставки газа

В свою очередь, Киев считает, что именно 
Россия задолжала ему 6 млрд долларов: якобы 
с 2010 года Украина переплачивала за россий-
ский газ.

Каждая из сторон обвиняет другую в шанта-
же, в срыве переговоров, апеллирует к справед-
ливости и законам рынка. В этих эмоциональ-
ных заявлениях, сдобренных противоречивыми 
статистическими выкладками, непросто разо-
браться.

Переговоры между Россией и Украиной по 
газу продолжались два месяца, посредником 
на них выступала Еврокомиссия, а конкретно – 
еврокомиссар по энергетике Гюнтер Эттингер.

Последняя попытка достичь компромисса 
была предпринята в ночь на понедельник, за 
считанные часы до истечения срока ультима-
тума, выдвинутого Москвой. Позиции сторон к 
моменту последней встречи выглядели следую-
щим образом.

Москва требовала от Киева погасить в общей 
сложности 4,45 млрд долларов задолженности 
за поставки газа: из них 1,45 млрд – за ноябрь-

декабрь 2013 года и еще 3 млрд долларов – за 
апрель-май 2014 года. При этом из этих 3 млрд 
долларов «Газпром» предлагал погасить не всё 
сразу, а хотя бы 500 млн. Таким образом, к 16 
июня компания хотела видеть на своих счетах 
1,9 млрд долларов от «Нафтогаза».

Киев с этим требованием согласен не был. 
Хотя изначально переговоры по газу затева-
лись Москвой именно для того, чтобы заставить 
Украину платить по контракту, Киев воспользо-
вался ими для того, чтобы оспорить существу-
ющую цену на газ. Его позиция состояла в том, 
что платить он будет в том случае, если в кон-
тракт будут внесены изменения по цене.

Россия в апреле повысила цену на газ для 
Украины с 268 долларов до 485 долларов за ты-
сячу кубометров, объяснив это отменой преж-
них скидок. Киев обвинил Москву в экономиче-
ской агрессии и политическом давлении после 
отстранения от власти президента Виктора 
Януковича и отказался работать по новым ус-
ловиям.

Сейчас, согласно формуле цены на газ, сто-
имость 1 тыс. кубических метров для Украины 
составляет 485 долларов. Россия в ходе пере-
говоров согласилась сделать скидку в 100 дол-
ларов за счет обнуления экспортной пошлины 
(то есть при вывозе газа из России правитель-
ство не взимает пошлину, которая как раз и со-
ставляет 100 долларов).

Украину это не устроило: если она соглаша-
ется на такой механизм, то для нее отсутствуют 
гарантии, что правительство России через не-
сколько месяцев не вернет эту пошлину. Киев 
хотел долгосрочных изменений в самом кон-
тракте.

Кроме того, украинские власти сочли, что 
цена в 385 долларов за 1 тыс. кубометров – 
слишком много, а настоящая, рыночная, цена 
должна быть на уровне 268,5 долларов, какой 
она была в первом квартале 2014 года после 
декабрьских договоренностей между Влади-
миром Путиным и тогдашним лидером Украины 
Виктором Януковичем.

Позиция Евросоюза была промежуточная. 
Как рассказал журналистам Гюнтер Эттингер, 
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Еврокомиссия предлагала Украине оплатить 16 
июня 1 млрд долларов, а оставшееся выплатить 
шестью траншами в течение года. Цена уста-
навливалась бы плавающая: зимой на уровне 
385 долларов за 1 тыс. кубометров, летом – на 
уровне 300 долларов. Киев был готов на это, но 
Москва отказалась.

Сейчас между Россией и Украиной действу-
ют два газовых контракта, истекающие в 2017 
году: один о поставках российского газа на 
Украину, другой – о транзите российского газа 
через Украину в Европу. Оба были подписаны 
в 2009 году тогдашними премьер-министрами 
обеих стран Владимиром Путиным и Юлией Ти-
мошенко.

В контракте о поставках газа приводится 
формула цены, в соответствии с которой сто-
имость тысячи кубических метров для Киева 
на сегодняшний день составляет 485 долла-
ров. Однако в 2010 году по итогам встречи 
тогдашних президентов Дмитрия Медведева и 
Виктора Януковича в Харькове, Россия снизи-
ла стоимость газа на 100 долларов в обмен на 
продление базирования своего Черноморского 
флота в Севастополе.

Механизм той скидки был таким же, какой 
Россия предлагает и сейчас: за счет отмены 
таможенной пошлины. Позже, в декабре 2013 
года, в разгар протестов на Майдане, Янукович 
сумел договориться о еще одной скидке – до 
268,5 долларов.

Она предоставлялась на первый квартал 
2014 года с возможностью дальнейшего прод-
ления. Однако уже зимой «Газпром» заявил, 
что Киев задерживает платежи за текущее по-
требление даже по такой цене. В начале марта 
Дмитрий Медведев пригрозил, что учитывая за-
долженность со стороны Украины, эту послед-
нюю скидку могут не продлить во втором квар-
тале.

Буквально в течение нескольких дней ситу-
ация изменилась еще больше: Россия начала 
процесс присоединения Крыма. И тогда же по-
следовало новое заявление российских вла-
стей – о том, что присоединение полуострова к 
России автоматически отменяет самую первую, 
100-долларовую, скидку на газ.

Логика Кремля такова: Россия платила Киеву 
за то, что тот позволял ее флоту оставаться на 
украинской территории. Но если теперь Крым, 
с точки зрения российского права, является ча-
стью России, то платить не за что. Более того, 
поскольку Москва платила вперед (ведь ны-
нешний договор о базировании Черноморского 
флота в Крыму истекает лишь в 2017 году), то 
Киев, по мнению России, должен вернуть весь 
объем скидки – 11,4 млрд долларов. Правда, на 
недавних консультациях по газу российская де-
легация не поднимала этот вопрос.

В итоге, при отмене двух скидок, получилась 
цена в 485 долларов за тысячу кубических ме-
тров, о которой сейчас и говорят в Москве. Но 
является ли она рыночной? На этом факты за-
канчиваются и начинаются оценки экспертов.

«Цена на газ в размере 485 долларов за 
тысячу кубометров наверняка будет скоррек-
тирована, такой цены нет ни для одного евро-
пейского партнера» – восклицает украинский 
эксперт Дмитрий Марунич, возглавляющий Ин-
ститут энергетических исследований.

«Цена, предлагаемая “Газпромом”, – вполне 
нормальная цена для стран данного региона, 
не имеющих значительных возможностей по-
купать более дешевый газ в других источниках. 
Цена в момент подписания договора вполне 
соответствовала ценам, которые действовали в 
соседних с Украиной странах: Словакии, Поль-
ше и других», – парирует российский эксперт 
Алексей Гривач из Фонда национальной энер-
гобезопасности.

Чтобы ответить на этот вопрос, надо посмо-
треть, сколько республика потребляет, сколько 
экспортирует и сколько производит газа сама.

До недавних пор Украина потребляла в год 
около 60 млрд кубометров газа, половину этого 
объема импортировала из России. Однако сей-
час, по мере того как промышленность страны 
увязает в глубоком кризисе, потребление сни-
жается.

Эксперты говорят о потреблении в райо-
не 1,5 млрд кубометров ежемесячно. Именно 
столько страна производит газа сама. Еще по-
рядка 250 млн кубометров она получает по так 

называемым схемам реверса: то есть европей-
ские партнеры страны перепродают ей излиш-
ки газа, купленные у России.

Кроме того, к настоящему моменту Украина, 
по словам главы «Нафтогаза» Андрея Коболе-
ва, закачала в подземные хранилища почти 14 
млрд кубометров газа. Он подсчитал, что этого 
газа стране хватит, чтобы продержаться до де-
кабря. Однако не всё так просто, предупрежда-
ют эксперты.

«Использовать закачанный в ПХГ газ летом 
– это верх цинизма. Если сейчас начать его от-
качивать, то действительно наступит зимой “хо-
лодомор”. Причем не только на Украине, но и в 
ЕС», – тревожится Дмитрий Марунич.

«Сейчас в подземных хранилищах Украины 
накоплено порядка 13,5 млрд кубов, но нужно 
довести запасы до 19 млрд, чтобы обеспечить 
бесперебойный транзит в страны Евросоюза. То 
есть нужно закачать еще 5,5–6 млрд кубов газа. 
Если этого не начинать делать с июля, будет со-
рван транзит», – продолжает он.

Получается, что в летние месяцы Украина 
может прожить и без поставок из России, но с 
приближением зимы ей придется тяжело. Если 
же она будет брать газ из хранилищ, то это чре-
вато срывом поставок в Европу и новым энер-
гетическим «блэкаутом» по образцу зимы 2009 
года.

В этой ситуации украинское руководство 
возлагает большие надежды на реверсные по-
ставки из Европы, в первую очередь, из Сло-
вакии. Суть этого метода состоит в том, что 
Словакия может перепродавать Украине из-
лишки своего газа, покупаемого у «Газпрома». 
Проблема состоит в том, что физически осуще-
ствить реверсные поставки хотя и можно, но 
очень сложно.

Любой газопровод представляет собой, как 
правило, не одну трубу, а сразу несколько: есть 
возможность использовать одну из ниток га-
зопровода для того, чтобы пустить газ в обрат-
ном направлении. Но «Газпром» блокирует эти 
попытки, как может – он заинтересован в том, 
чтобы альтернативы его поставкам не было. В 
случае со Словакией всё решается легко, отме-

чают аналитики: оператором трубы, по которой 
газ идет в эту страну, является компания «Газ-
пром экспорт». Она не позволяет использовать 
ее в обратном направлении.

Поэтому сейчас Словакия рассматривает 
возможность реэкспорта российского газа на 
Украину по другому газопроводу. Есть еще и 
так называемый виртуальный реверс: когда газ, 
идущий в Европу, по договоренности с евро-
пейскими партнерами забирается из украин-
ской трубы еще на территории страны. Но это 
незаконно, потому что точки сдачи-приема газа 
находятся на территории европейских стран, 
а значит, формально газ, проходящий через 
Украину, является собственностью России.

Наконец, не всё однозначно и с ценой газа 
по реверсным поставкам.

«Цены на этот газ имеют нехорошее свой-
ство повышаться зимой. Может повториться си-
туация, когда с октября по апрель, как это было 
зимой этого года, Украине будет просто невы-
годно покупать европейский газ. Конечно, если 
цена будет 485 долларов, то европейский газ в 
любом случае будет дешевле. Но вот если это 
будет 380 долларов, то дешевле будет россий-
ская цена», – рассуждает глава Института энер-
гетических исследований Дмитрий Марунич.

Российская газовая монополия утвержда-
ет, что подстраховалась на случай затягивания 
спора с Украиной.

«…Мы будем увеличивать объемы поставок 
газа по газопроводу “Северный поток”, по га-
зопроводу “Ямал – Европа”, мы будем увеличи-
вать объемы закачки газа в подземные храни-
лища в Европе. Ну и, конечно же, продолжать 
строить газопровод “Южный поток”», – пообе-
щал глава компании Алексей Миллер.

Однако через Украину идет 40% европей-
ского экспорта «Газпрома». Если Украина нач-
нет несанкционированный отбор газа зимой, то 
компенсировать эти объемы задействованием 
альтернативных путей Россия не сможет, гово-
рит замглавы Фонда национальной энергобезо-
пасности Алексей Гривач.

Глава «Газпрома» также признал, что отклю-
чение газа для Украины и перевод ее на предо-
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плату может затронуть интересы европейских 
партнеров холдинга.

«Если говорить об украинских транзитных 
рисках в текущий период времени – они есть, 
и они немаленькие», – сказал Алексей Миллер.

«Через Украину идет экспорт в Юго-Вос-
точную Европу: это Италия, Австрия, Болгария, 
Словакия, Румыния, Греция, Венгрия, часть Тур-
ции – при сбое транзита через Украину всех их 
обеспечить газом будет невозможно», – при-
знает он.

Надежды, которые Россия возлагает на 
строительство «Южного потока», сбудутся еще 
нескоро даже при условии строительства по 
графику. В декабре 2015 года газ должен пой-
ти лишь по первой трубе, остальные три будут 
строить до 2017 года.

башаР аСад ПобедИл На ВыбоРах 
ПРезИдеНта СИРИИ

Действующий президент Сирии Башар Асад 
победил на выборах главы государства, зару-
чившись поддержкой 89% избирателей. О по-
беде Асада в телевизионном эфире сообщил 
спикер сирийского парламента Мохаммад аль-
Лахам, передает РБК.

По данным Конституционного суда страны, 
явка на прошедших выборах составила 73%, в 
голосовании приняли участие более 11 млн че-
ловек.

В Дамаске сторонники Асада отпраздновали 
его победу стрельбой, что стало причиной гибе-
ли трех человек, заявили представители сирий-
ской организации по наблюдению за правами 
человека.

Башар Асад вступит в третий президентский 
срок. Пост главы государства он занимает с 
2000 г. В Сирии срок полномочий президента 
составляет семь лет.

Выборы в Сирии проводились условиях 
гражданской войны, продолжающейся в стране 
уже три года. Избирательные участки работали 
только на подконтрольных правительственным 

силам территориях. В контролируемых оппози-
цией районах голосование не проводилось.

Впервые за 50 лет за пост главы государства 
наряду с представителем семьи Асадов боро-
лись два других кандидата, одобренные пра-
вительством. Сирийская оппозиция, пользую-
щаяся поддержкой Запада, назвала эти выборы 
профанацией и призвала к их бойкоту.

В среду лидеры стран G7 на саммите в Брюс-
селе приняли совместное заявление. «Мы 
осуждаем проведенные поддельные прези-
дентские выборы. У Башара Асада нет будущего 
в Сирии», – говорится в документе.

Ранее госсекретарь США Джон Керри зая-
вил, что прошедшие выборы в Сирии «бессмыс-
ленны», и Вашингтон не намерен признавать их 
результаты, хотя буквально несколько недель 
назад западные страны признали выборы пре-
зидента Украины, где сейчас так же по сути идет 
гражданская война и целые регионы страны в 
выборах участия не принимали.

В СИРИИ уНИчтожеНо более 60 хРамоВ,  
бежеНЦамИ СталИ деСяткИ тыСяч хРИСтИаН

За время вооруженного конфликта в Сирии 
боевики полностью уничтожили свыше 60 хра-
мов и монастырей этой страны, сообщил де-
путат Госдумы, координатор межфракционной 
группы по защите христианских ценностей Сер-
гей Гаврилов, сообщает Интерфакс. 

Вместе с другими представителями россий-
ского парламента и Центризбиркома он при-
был в Сирию в качестве наблюдателя за ходом 
президентских выборов. С. Гаврилов также со-
общил, что из-за военных действий свои дома 
были вынуждены покинуть более 70 тыс. пра-
вославных Хомса и свыше половины христиан 
Алеппо. 

На встречах с официальными лицами на-
блюдатели из России отмечали, что Сирия всег-
да являлась примером межконфессионального 
добрососедства, а сегодня христиане здесь сто-
ят перед угрозой полного уничтожения. «Для 
нас важнейшей задачей является выработка 
реальных механизмов поддержки и противо-

действия гонениям на христиан», – подчеркнул 
депутат.

более 59% жИтелей ПлаНеты СчИтают, что 
РелИгИя ИгРает ПоложИтельНую Роль  
В жИзНИ общеСтВа

Противоположного мнения придерживается 
каждый пятый опрошенный (22%), наиболее 
скептически в этом вопросе настроены жители 
Западной Европы.

Результаты глобального опроса, проведен-
ного ассоциацией независимых исследова-
тельских агентств Gallup International/WIN, по-
ступили в Интерфакс. На вопросы социологов 
отвечали почти 70 тысяч человек в 65 странах.

В России, где опрос проводился исследо-
вательским холдингом «Ромир», эксклюзив-
ным представителем Gallup International/WIN, 
каждый второй (49%) согласен с мнением, что 
религия положительно влияет на общество. 
Противоположной точки зрения придержива-
ются 28% респондентов, еще 18% считают, что 

религия не оказывает никакого влияния на об-
щество, а 5% затруднились с ответом.

Больше всего опрошенных, которые счита-
ют, что религия играет положительную роль в 
обществе, социологи зафиксировали в Африке 
(65%), далее следуют жители обоих американ-
ских континентов (54%), стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки (50%).

Отрицательный ответ на соответствующий 
вопрос дали респонденты в девяти странах, 
шесть из которых находятся в Западной Европе 
(Бельгия, Дания, Франция, Нидерланды, Испа-
ния и Швеция).

Наибольшую убежденность в положитель-
ном влиянии религии на жизнь общества про-
демонстрировали жители Индонезии (95%). 
Для сравнения в США и в Великобритании эта 
цифра составляет 43% и 6% соответственно.

«Если взглянуть на оценки респондентов в 
разрезе конфессий, то наибольшее число тех, 
кто считает религию положительно влияющей 
на общество, было выявлено среди мусульман 
(76%) и протестантов (72%), а меньше всего – 
среди индуистов (55%)», – отмечают социоло-
ги.
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